

**MÉMOIRE CONCERNANT LE
PROJET DE STOCKAGE DE GAZ NATUREL LIQUÉFIÉ ET DE
REGAZÉIFICATION À BÉCANCOUR**

Un projet incompatible avec le développement durable

Présenté par
Pascale Lemire
Paul-Émile Tourigny

Saint-Léonard-d'Aston

8 juillet 2016

INTRODUCTION

Nous sommes deux citoyens de St-Léonard-d'Aston ayant à cœur la protection de l'environnement et nous sommes impliqués dans le dossier des gaz de schiste. Quoi penser de ce projet de stockage de gaz naturel liquéfié (GNL) et de regazéification à Bécancour dans un contexte de réchauffement climatique qui menace l'intégrité de notre planète? Très peu de bien de notre point de vue. De nombreuses raisons justifient notre aversion envers ce projet de Métro Solutions Énergie et la plus importante est sans aucun doute parce qu'il ne respecte pas le principe de développement durable. Le document qui suit en fait la preuve.

LE DÉVELOPPEMENT DURABLE AU QUÉBEC

Le développement durable présentée par le gouvernement du Québec se définit d'abord comme suit¹: «un développement qui répond aux besoins du présent sans compromettre la capacité des générations futures à répondre aux leurs. Le développement durable s'appuie sur **une vision à long terme** qui prend en compte le caractère indissociable des dimensions environnementale, sociale et économique des activités de développement.»

Compte tenu du réchauffement de la planète et du caractère épuisable de la ressource, l'utilisation de tout hydrocarbure incluant le gaz naturel ne peut plus désormais être envisagée, que ce soit à court ou à **long terme**. Il faut absolument s'affranchir des hydrocarbures dans leur totalité, et ce, dès maintenant. D'accepter ce projet de stockage et de regazéification de GNL signifierait de légitimer cette industrie des hydrocarbures plus que polluante et sans avenir. Il n'en est tout simplement pas question!

Cette même présentation du développement durable mentionne également de¹ «repenser les rapports qu'entretiennent les êtres humains entre eux et avec la nature est une aspiration que partage un nombre grandissant de femmes et d'hommes. Ils posent un regard critique sur un mode de développement qui, trop souvent, porte atteinte à l'environnement et relègue la majorité de l'humanité dans la pauvreté. Le développement durable est issu de cette idée que **tout ne peut pas**

¹ «À propos du développement durable» (2016), sur le site du Gouvernement du Québec, Développement durable, Environnement et Lutte contre les changements climatiques. Consulté le 8 juillet 2016. <http://www.mddefp.gouv.qc.ca/developpement/definition.htm>

continuer comme avant, qu'il faut remédier aux insuffisances d'un modèle de développement axé sur la seule croissance économique en reconsidérant nos façons de faire compte tenu de nouvelles priorités. Il faut donc :

- **Maintenir l'intégrité de l'environnement** pour assurer la santé et la sécurité des communautés humaines et préserver les écosystèmes qui entretiennent la vie;
- **Assurer l'équité sociale** pour permettre le plein épanouissement de toutes les femmes et de tous les hommes, l'essor des communautés et le respect de la diversité;
- **Viser l'efficacité économique** pour créer une économie innovante et prospère, écologiquement et socialement responsable.»

La définition est très claire et pointe carrément du doigt l'industrie des hydrocarbures: on y est allé à fond au 20e siècle avec cette industrie et le résultat est que nous sommes sur le point de détruire notre planète. *Tout ne peut pas continuer comme avant!!!* C'est pourquoi on refuse de voir la moindre gouttes additionnelles d'hydrocarbure sur notre territoire, de l'accepter revient à promouvoir cette industrie qui appartient au passé et qui a déjà causé des dommages irréparables. Il faut donc dire NON à ce projet de Métro Solutions Énergie à Bécancour.

Et puis, est-ce que l'intégrité de l'environnement sera maintenue si nous devenons complice de l'exploitation de gaz de schiste dans l'ouest du pays et aux États-Unis, avec le risque que cette industrie finisse par s'implanter dans notre belle province, qui est reconnue comme étant une industrie parmi les plus polluantes au monde notamment par la contamination des nappes phréatiques et l'émission substantielle de gaz à effets de serre? Absolument pas! Certains diront que l'exploitation de nappes de gaz est beaucoup moins polluante que l'exploitation des sables bitumineux par exemple. Peut-être, mais elle pollue tout de même davantage que l'hydroélectricité! Et puis le représentant de Gaz Métro a clairement dit qu'il ne connaît pas la provenance du gaz naturel que la compagnie transporte et qu'il est certain qu'une partie de l'approvisionnement provient de l'exploitation des gaz de schiste. Il ne faut donc vraiment pas cautionner cette industrie en acceptant de stocker du GNL et de le regazéifier ne serait-ce que pour alimenter une centrale thermique pour seulement une centaine d'heures par années selon les données d'Hydro-Québec.

Est-ce que l'équité sociale sera assurée dans un tel projet de stockage et de regazéification de GNL? Il est vrai que Bécancour a besoin de nouveaux emplois pour permettre l'essor de la communauté.

Mais doit-on favoriser un communauté avec une poignée d'emplois à long terme (une dizaine d'emplois directs et seulement quatre à cinq permanents selon les promoteurs, est-ce suffisant pour assurer le plein épanouissement de toutes les femmes et de tous les hommes de la communauté) au détriment d'une autre qui se fait détruire à petit feu par l'exploitation de gaz de schiste chez nos voisins de l'ouest et du sud? Certainement pas, et c'est pourquoi il ne faut pas accepter ce projet de Métro Solutions Énergie à Bécancour.

Est-ce que l'efficacité économique est de mise dans ce projet de stockage et de regazéification de GNL? Ce sera loin d'être le cas: il n'y a absolument rien d'innovant dans le transport, l'entreposage et l'utilisation d'un hydrocarbure pour produire de l'électricité et c'est encore très loin d'être écologiquement responsable en ne pensant qu'à l'émission de gaz à effet de serre qui en découlera! Une autre raison de refuser ce projet de stockage et de regazéification de GNL.

CONCLUSION

Il est clair pour nous que ce projet de Gaz Métro Solutions Énergie à Bécancour ne respecte pas le principe de développement durable autant au niveau de ses composantes environnementales, sociales, qu'économiques. Nous disons **NON** à cette industrie gazière qu'il faut bannir au même titre que les autres hydrocarbures et qui a assez détruit notre environnement comme ça. Nous disons **NON** à ce projet socialement non acceptable et économiquement non efficient. Nous voulons des projets qui nous permettront de léguer aux générations futures une planète en santé, où elles pourront jouir de toutes les merveilles que la nature nous offre, respirer à plein poumons l'air pur et frais qui les entoure et boire sans souci l'eau qui jaillit du sol. Des solutions respectant le principe de développement durable existent pour répondre aux périodes de pointe de demande d'électricité en hiver au Québec (panneaux solaires, sensibilisation au gaspillage, efficacité accrue des appareils énergivores, stockage en été des surplus d'hydroélectricité, etc.). Du plus profond de notre cœur, nous souhaitons que vous disiez **NON** à ce projet de stockage et de regazéification de GNL de Métro Solutions Énergie à Bécancour.

Fin de document